



Nombre de alumno: Wendy Nallely Castellanos López

Nombre del profesor: Lic. Ingrid Bustamante Díaz

Nombre del trabajo: Súper nota

Materia: Trabajo social II

Grado: 3 **Grupo:** Único

Pichucalco, Chiapas a 12 de junio de 2023.

Las diferentes situaciones o problemáticas que se presentan en las instituciones educativas requieren de un análisis e intervención debidamente planificada, requisitos que reúnen los trabajadores sociales desde su condición de profesionales.

las intervenciones no se centran solo en problemas que pueda tener el alumno en temas como el absentismo y el fracaso educativo, también aborda situaciones sociales conflictivas.

TRABAJO SOCIAL EN LA EDUCACION



Actúa en sistemas abiertos, complejos y problemáticos, y proporciona una respuesta adaptada a las necesidades y realidades.

Con frecuencia, el profesor se encuentra indefenso, considera que estas problemáticas superan ampliamente su responsabilidad. Se espera que el trabajador social aborde la situación conflictiva para que el profesorado pueda dedicarse mejor a la enseñanza, pero no es cuestión de repartir problemas si no de trabajar conjuntamente.

En el sistema educativo la presencia y participación del trabajador social es aceptada generalmente en el ámbito de actuación de acción indirecta: dinamizar promover, salvar obstáculos relacionados con lo educativo, los trabajadores sociales desarrollan una intervención directa con estudiantes y familias, equipo educativo así como con redes comunitarias y equipos multidisciplinares.





La figura del trabajador social tiene un lugar relevante en el departamento de recursos humanos en las empresas, donde puede desarrollar su ejercicio como profesional experto en el ámbito social, dedicándose al bienestar ocupacional.



Como objetivo es averiguar su situación e investigar como ejercen su función. Esta investigación tiene una metodología cualitativa de carácter descriptivo y aplicado, donde se utiliza la técnica de la entrevista en profundidad específicamente entrevista enfocada.

EL TRABAJO SOCIAL EN EMPRESAS

Los resultados obtenidos en el estudio indican que el profesional TSE promueve el bienestar laboral; previniendo conflictos laborales, informando y orientando sobre los recursos que favorecen la conciliación familiar, ofreciendo soporte a los cambios personales que se producen de la fase productiva a la jubilación.

Como conclusión, se refleja una mejora de las condiciones de trabajo cuando la empresa dota al departamento de recursos humanos de un profesional de TSE.



En el campo de la salud, el trabajo social es definido como la actividad profesional que tiene por objeto la investigación de los factores psicosociales que inciden en el proceso salud-enfermedad.

La intervención del trabajador social es aportar con el estudio de las variables socioeconómicas y culturales que inciden en la etiología, distribución y desarrollo de la enfermedad y sus consecuencias sociales; localizando, identificando, controlando o eliminando aquello que retarda el logro de los objetivos de la salud y la utilización de los servicios, así como lo que favorece su logro.

EL TRABAJO SOCIAL EN SALUD



Es así que el conocimiento de la realidad de cada paciente es fundamental, por lo que este proceso lleva implícito estudiar al usuario e identificar las redes de relaciones.

Bajoit señala que el rol profesional está clasificado como vínculo de ayuda, intermediación, escucha, intervención o compañía, implica que este rol que ejerce el trabajador social tendrá que ver con la manera que trabaje con las personas.

Debido a estos aspectos afirman que el objeto del trabajo social en la salud es identificar e intervenir en los factores sociales que inciden en las condiciones de salud de la población.



El profesional en salud es el equipo multidisciplinario que conoce las carencias u necesidades sociales que inciden en el proceso salud-enfermedad, identifica las redes familiares y sociales, el que promueve la utilización de los recursos sociales y sanitarios orientados a la recuperación de la salud y a la participación de individuos, grupos y comunidades en las instituciones de salud.

La intervención de los trabajadores sociales sanitarios se centra específicamente en la enfermedad y sus efectos psicosociales, mediante la aplicación de métodos y técnicas específicas.

La función del trabajador social en salud se agrupa en 6 aspectos: investigación, promoción, prevención, recuperación, rehabilitación, gestión y administración.

Los trabajadores sociales que se especializan en menores, también ayudan en situaciones de divorcio y otros cambios traumáticos de la vida.

El trabajo social se puede ejercer con menores donde quiere que haya niños y familias en necesidad.

EL TRABAJO SOCIAL EN GUARDERIAS



Cosas que el trabajador social puede hacer en el ámbito del menor: evaluación de la necesidades, recopilación y compartir datos, investigación, crear planes a de tratamiento, coordinar apoyo, servir de referencia, terapia, monitorear el progreso y revisar expedientes.

Algunos lugares donde se puede ejercer e trabajo social con menores: colegios, agencias de adopción, servicios sociales, centros acogida o pisos tutelados.



TRABAJO SOCIAL Y GESTIÓN LOCAL

Lo local está constituido por un sistema de relaciones entre grupos interdependientes, que comparten una historia y similares valores y pautas culturales, que les permite significar una pertenencia e identidad colectiva, que conforma un sistema de poder constituido en torno a procesos locales de generación de riqueza.



El trabajo social se centra en la construcción de red de contención social y afectiva, en la lucha por sus derechos y ciudadanos y más que ayudo a vivir a que la comunidad los ayude a encontrar razones; para vivir.

El trabajo, en lo local, implica un territorio o espacio geográfico determinado, involucra una población o conjunto de actores sociales, con sus proyectos y un cierto grado de organización base.



El trabajo social asume el gerenciamiento comunitario desde un ayuntamiento o municipalidad.

El espacio local, como singularidad, señalo Arocena, “convergen la necesidad de crear riqueza y la necesidad de salvaguardar los recursos naturales; la urgencia por generar empleos, y la urgencia por responder a las necesidades esenciales de la población”.

Gestión local, como proceso de transformación de una colectividad humana, estimula las iniciativas locales, la participación voluntaria, la cooperación recíproca.

Los centros sociales o comunitarios constituyen el módulo de articulación del trabajo social con la práctica.

El trabajador social, teniendo en cuenta prioridades y recursos, asume el papel de animador del proceso, capacitando en base a necesidades generadas en la propia realidad de trabajo y partiendo de la propia cultura de aquellos con quienes trabaja.

Esta área tan íntimamente vinculada a la salud y a la educación, ha ido progresivamente logrando independencia, dada la influencia del medio ambiente sobre los estilos de vida, las costumbres, la cultura y la vida misma.



Puede también generar organizaciones de base para la gestión local, apoyando las tareas de los municipios en cuanto a la limpieza de calles, de terrenos baldíos, construcción y mantenimiento de espacios verdes, forestación, eliminación de ratas e insectos perjudiciales a la salud.

TRABAJO SOCIAL Y GESTIÓN AMBIENTAL

En esa gestión, creemos que el trabajo social tiene un importante papel para integrar y coordinar acciones tendientes a concientizar a la población sobre este desafío para la humanidad.



El desarrollo debe ser compatible con la satisfacción de necesidades de la población, pero con la preservación y valoración de los recursos y del medio ambiente de la sociedad, al entender que la vida es el valor que debemos todos cuidar.



TRABAJO SOCIAL CON NIÑOS, ADOLESCENTES Y JOVENES.



La convivencia con ellos, en las calles, en las ferias, plazas, mercados, en su vida cotidiana, el trabajador social puede proporcionar las condiciones para realizar reuniones grupales, en las que se capten sus expectativas, historias de vida y comiencen a reconstruir nuevas alternativas para ellos.

Reconocer que niños y adolescentes tienen derechos, nacionales e internacionalmente reconocidos, es considerar que además de construir su identidad, se está construyendo el ciudadano. No es posible trabajar con ellos ignorando su condición jurídica.

Mientras en los primeros, el trabajo social utiliza una verdadera pedagogía del tiempo libre a través del asesoramiento y la animación, trabajando con grupos de dinámica abierta e informal y una oferta de actividades de puertas adentro orientadas hacia deportes, juegos, jardinería, etc.

Creemos importante que el trabajador social articule grupos de base, clubes de servicios, comisiones vecinales, de jóvenes considerados ya como participantes y no como beneficiarios en acciones protectoras a las familias contra la violencia y la segregación.

Creemos que las organizaciones ciudadanas deben defender la escuela pública, como espacio irremplazable en la construcción de futuro ciudadano en tanto en ellas. Los maestros pueden dar oportunidad en las clases para el debate y la libre expresión de ideas, y el sistema garantice los conocimientos que los jóvenes necesitan para desempeñarse en la sociedad.

En lo que hace la educación con niños y jóvenes que presentan algún grado de minusvalía o discapacidad, el trabajador social y psicológico deben operar juntos la dramática interna de los involucrados y asegurar un trabajo conjunto entre institución.

Los asilo de ancianos y residencias geriátricas no son una solución, tal vez si un mal necesario, solo para casos de abandono y absoluta imposibilidad de atención domiciliaria.



Organizar servicios de atención domiciliaria destinados a personas que lo requieran, espacios de recreación y de convivencia, en los que puedan conversar y hacer manualidades ya se desde centros de atención diurna o cualquier institución que preste sus instalaciones para nuclearios.

Hay que ayudarlos a lidiar con sentimientos incapaces de ansiedad, culpa, depresión, a reconstruir un futuro a vincularse con otros pares y con grupos de pares, a utilizar a pleno los recursos disponibles a capacitarse en tareas adecuadas a su edad y estado psicofísico y llevarlas a cabo.

TRABAJO SOCIAL CON LA TERCERA EDAD

Organizar charlas sobre atención de la salud, modificando actitudes y hábitos, gestión de pensiones, jubilaciones y subsidios, creación de aulas de la tercera edad, para capacitación y promoción sociocultural.

Hay que considerar también todo el potencial que encierran sus pasados. Cada anciano es un historiador. Unos testigos orales de hechos históricos.



Sensibilizar a las familias y comunidad para construir redes contenedoras de sus ancianos.

TRABAJO SOCIAL CON MUJERES



La problemática de la mujer ha retomado vigencia encuadrándose en lo que hoy se denomina la problemática del “genero”, que remite a la construcción social desigual entre ambos sexos.

El género refiere a todos aquellos atributos cambiantes (el sexo, por el contrario estático), que una sociedad le asigna a lo femenino a lo masculino

Más allá de una pretendida igualdad con el varón, exige igualdad en el acceso a todas las categorías ocupaciones y aun determinado nivel de ingresos, a las prestaciones sociales, a la participación social, sindical, política a la protección jurídica

Las mujeres trabajan fuera de sus casas en el sector formal o informal de la economía, que muchas de ellas aportan el único ingreso porque el esposo o pareja esta desempleado o son jefe o cebra de familia, viudas, se peradas, solteras o abandonadas, constituyendo lo que suele denominarse “la feminización d la pobreza”.

Atrapadas por la sociedad, frecuentemente son víctimas de la violencia, del maltrata conyugal, lo que suele aceptarse o no denunciarse por temor al abandono, a nuevos castigos por la dependencia economía, por lo hijos, por vergüenza de contarlo

Frente a esta problemática, no es fácil pedirles a las mujeres que conformen grupos para trabajar. Incluso en algunos casos nos dicen “que deben pedir permiso a su señor”, lo que devela el grado de dominaron aceptado tradicionalmente.

Comprobamos que incluidas en talleres o grupos, se permiten hablar de ellas, de su relación de pareja, del amor, etc., se muisca así revalorizarlas en su autoestima, de dar un sentido distinto a sus vidas de que encuentres un tiempo para ser personas de trabajar su efectividad para mejorar su nivel de encuentren un tiempo para ser personas, de trabajen para ellas mismas y con otros y capacitarlas apara todo lo que tienes relación con su exsistencia.

Llamamos inmigrantes a quienes abandonaron su país de origen para vivir en otro, ya sea por motivos políticos, étnicos, religiosos o económicos.

Hoy, prácticamente toda sociedad es multicultural, ya que en ella coexisten grupos humanos de muy diversas culturas.

Tienen necesidades instrumentales y existenciales de trabajo estable, de vivienda, de acceso personalizado a los servicios sociales básicos, de una educación para sus hijos, de ser aceptados y no excluidos ni discriminados por la sociedad, de formación laboral de hacer oír su palabra en grupos y asociaciones.

TRABAJO SOCIAL CON INMIGRANTES Y LA INTERCULTURALIDAD



Trabajo social tiene en el área un papel importante, dados sus permanentes contactos con los sectores populares, fijándose como objetivos, transformar la multiculturalidad en interculturalidad, desarrollando procesos de encuentro y comunicación entre las personas y grupos diferentes y de integración, buscando que los nuevos residentes se incorporen activamente a la vida de la sociedad de acogida con iguales derechos y obligaciones.

La mundialización favorece esos atravesamientos al fomentar la aceptación masiva e irracional de los valores de una cultura-mundo, sustentada en la ideología dominante y

La mundialización homogeniza la lógica del mercado y borra las fronteras y transnacionalita la cultura a través de los medios de comunicación.

El trabajo social tiene que sostener y apoyar la contracultura. La animación sociocultural, entendida como un conjunto de actividades y procedimientos, a través de la participación creatividad, facilita los procesos de expresión, de recate y afianzamiento de la identidad.

A la empresa le interesa producir y la necesidad del trabajador social será valorada en la medida en que los problemas no perjudiquen esa producción. Para el personal, el trabajador social será útil si resuelve rápida y eficaz sus demandas.

Las 3 alternativas acerca de la dependencia del trabajo social en la empresa: subordinado a la dirección de la empresa. Subordinado a la sección personal y dependiente de sindicatos.

El trabajo social en una empresa es la intervención en los diversos hechos que se van construyendo en la estructura empresarial en general y en las situaciones de trabajo en particular, apuntando a que los objetivos de producción den oportunidades de promoción y desarrollo de las personas de la sociedad.

TRABAJO SOCIAL EN EL AMBITO LABORAL Y DE SEGURIDAD SOCIAL



Creemos que el trabajo social debe dar alguna respuesta a las personas que buscan un medio de reinsertarse dentro de la vida activa y capacitarlas para el gerenciamiento de sus pequeñas empresas.

En una empresa, el trabajador social forma grupos tendientes a la interpretación de los objetivos de la empresa y las actividades que en ella realiza, para analizar y mediar en los problemas relaciones entre los sectores integrantes, identificar problemas y negociar las modificaciones.

El área de seguridad social, incluye el conjunto de toda la medida y acciones tendientes a garantizar a la población del derecho a ser protegido antes una emergencia o carencia que disminuya su estándar mínimo de vida indispensable para vivir con decoro.

El trabajo social opera en todas las entidades seguridad social, mediando en el otorgamiento de los beneficios.

El problema de la vivienda suele centrarse en el déficit existente, entendido este como la diferencia entre el número de viviendas que hay adecuadas para su utilización y el número de familias.

Los programas de ayuda mutua, implican el trabajo hecho sin fines de lucro y en común por un grupo de personas con el fin de dotarse así misma de vivienda y otros servicios.

TRABAJO SOCIAL EN VIVENDAS



Debe ser el que recibe a los nuevos propietarios en los nuevos asentamientos creando un clima contenedor, considerando que recibir una casa proporciona mucha alegría pero también resistencias a dejar atrás la identidad.

El trabajo social debe ser el medidor entre demandantes de viviendas o pobladores que necesitan mejorar las condiciones materiales y legales de las que ocupan y la institución encargada de la construcción, dando a conocer la capacidad económica, las características psicosociales y culturales de las personas así como la composición familiar, para adecuar las viviendas a ellas y no las personas a las viviendas.



TRABAJO SOCIAL EN ORGANISMOS JUDICIALES Y PENAES



Gregen señala, que se busca asignar la culpa al individuo, “mientras siguen ciegos ante los procesos sociales más amplios en lo que se incrusta el delito”.

El trabajo social en estas áreas debe de construir la situación que llevo a la intervención judicial, ya sea por delitos cometidos, por abandono de personas, divorcio, tenencia de hijos, adopciones, libertas vigilada, internaciones,, egresos, aportando todos aquello elementos que permiten comprender esa situación.

Le corresponde trabajar vínculos internos y externos, construyendo redes soportes entre las organizaciones sociales para lograr trabajos, facilitar el acceso a centros de estudio, construir patronatos de liberados, trabajar con el personal a fin de mejorar las relaciones con los internos, crear proyectos de animaciones cultura.

Nos compete también integrar los cuerpos de delegados inspectores de menores en la vía pública, el trabajo con niños de la calle(al cual ya nos hemos referido) la derivación de menores detenidos por infracciones en sedes policiales a sus padres y la orientación a estos. Y sobre todo educar para que la prevención y a rehabilitación sea una construcción social que asumamos todos.





Significado de ser un trabajador social: exige una toma de posición frente a la realidad y al papel que cumple esa formación en este hoy aquí que nos toca vivir. Tiene que ver con cada sociedad, con cada momento histórico y con la concepción de educación que definamos, según ponga está el énfasis en el contenido, en el producto o en el cómo se aprende en un proceso.

El ejercicio de la docencia excede la capacitación que nos otorga un grado en trabajo social. Nos demanda una formación en pedagogía y didáctica y un visión más amplia del conocimiento de lo social.

TRABAJO SOCIAL EN LA FORMACIÓN PROFESIONAL



La formación de trabajadores sociales es parte de un proyecto académico en el que, a partir de un análisis de la sociedad actual y de un perfil académico-profesional acorde a esa realidad, se insertan los objetivos y contenidos curriculares.

Queremos estudiantes que desarrollen creatividad, que estén capacitados para la vida democrática, para la solidaridad. Nos interesa, como docente que la formación como proceso de humanización este, como dijo Marcuse, "caracterizada por el esfuerzo colectivo de proteger la vida humana"



La formación afirme la importancia de la teoría para orientar la práctica; que ella esta direccionada por la investigación: que la interrogación. La honestidad y capacidad de dialogo sean elementos constantes entre los atributos que se busquen logren el futro profesional.